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Friedenspreis des Deutschen Buchhandels 2008



[bei 1.000 Exemplaren:] Mit freundlicher Empfehlung überreicht vom Börsenverein des Deutschen Buchhandels



Die Reden, die aus Anlass der Verleihung des Friedenspreises des Deutschen Buchhandels an Saul Friedländer in der Paulskirche zu Frankfurt am Main gehalten wurden, wurden zuerst im »Börsenblatt, Wochenmagazin für den Deutschen Buchhandel« vom 23. Oktober 2008 veröffentlicht. Der Text folgt dem gesprochenen Wort. Die Abdrucke der Gedichte »Ich bin allein« (Deutsche Verlags-Anstalt) und »Fadensonnen« (Suhrkamp Verlag) von Paul Celan sowie »Böhmen liegt am Meer« und »Das Spiel ist aus« von Ingeborg Bachmann erfolgen mit freundlicher Genehmigung der Deutschen Verlags-Anstalt, des Suhrkamp Verlages und des Piper-Verlages.



ISBN 978-3-7657-2901-0 Copyright © Börsenverein des Deutschen Buchhandels e. V. Frankfurt am Main 2008 im Verlag MVB Marketing- und Verlagsservice des Buchhandels GmbH Lektorat: Martin Schult Foto: Renate Graf Typografische Konzeption: Agentur Prasser Sander Druck und Bindung: PR-Rachfahl-Druck GmbH Übersetzungen: John Gabriel, The Hagedorn Group und Orlaith Kelly



2



Friedenspreis des Deutschen Buchhandels Peace Prize of the German Book Trade 2008



Anselm Kiefer Ansprachen aus Anlass der Verleihung Conferment Speeches
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Urkunde Den Friedenspreis des Deutschen Buchhandels verleiht der Börsenverein im Jahr 2008



Anselm Kiefer und ehrt mit ihm einen weltweit anerkannten Künstler, der seine Zeit mit der störenden moralischen Botschaft vom Ruinösen und Vergänglichen konfrontiert. Anselm Kiefer erschien im richtigen Moment, um das Diktat der unverbindlichen Ungegenständlichkeit der Nachkriegszeit zu überwinden. Der Künstler agiert als genialer, bewusster Eroberer, der die Mittel einer texturreichen, expressiven Malerei an sich reißt und wie Beutestücke in die eigene Bildwelt transferiert. Im Mittelpunkt steht eine von Vergangenheit zerfressene, zerstörte Gegenwart, die mit äußerst verknappter Rhetorik, mit Sprachlosigkeit präsentiert wird. Die starke Resonanz seines Werks beruht auf der Fähigkeit, für die zeitlosen und für die akuten Themen, die Anselm Kiefer behandelt, eine Bildsprache zu entwickeln, die aus dem Betrachter auch einen Leser macht. Denn wie stark sich Kiefer mit Literatur und Poesie auseinandersetzt, führen nicht nur die Installationen vor, die unentwegt auf große Texte anspielen. Er hat das Buch selbst, die Form des Buches, zu einem entscheidenden Ausdrucksträger gemacht. Gegen den Defätismus, der Buch und Lesen eine Zukunft abzusprechen wagt, erscheinen seine monumentalen Folianten aus Blei als Schutzschilde. Börsenverein des Deutschen Buchhandels Der Vorsteher Gottfried Honnefelder Frankfurt am Main, in der Paulskirche am 19. Oktober 2008
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Certificate The German Publishers and Booksellers Association awards the 2008 Peace Prize of the German Book Trade to



Anselm Kiefer In so doing, the association and its members have chosen to honor an artist of global importance who has consistently sought to confront us with a disturbing moral message of that which is ruinous and volatile. Kiefer appeared at an ideal moment in history to transcend the post-war dictate of non-committal and non-concrete representation. In many ways, Kiefer acted like an ingenious and conscious conqueror, seizing upon the means of an expressive, texture-rich form of painting and transferring these means – much like the spoils of war – to his own world of images. At the very center of his work stands an artistic present that is eroded and shattered, one that is presented with speechlessness and an extremely short-tongued rhetoric. The incredibly strong resonance that Kiefer’s work has received results from his ability to create a visual vocabulary for both timeless and acute themes and thereby simultaneously transform the viewer into a reader. The extent to which Kiefer deals with literature and poetry is demonstrated not only by his installations, which constantly allude to great works. Kiefer also made the book itself – the book as a form – into a decisive vehicle of expression. His monumental lead works appear as shields against a defeatism that dares to deny a future to books and reading.



German Publishers and Booksellers Association President Gottfried Honnefelder Frankfurt am Main, Church of St. Paul, October 19th, 2008
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